
我的青春故事，要从我“下海”创业开始讲起。
21岁大学毕业后，我被分配到房管系统，成了一

名国家干部。“政企分家”后，我主动申请到最基层的施
工单位。那时浑身是劲，毕业不到3年就敢带着队伍在
国企内部搞承包，难做的项目、别人不愿做的项目我都
带队去做。

1994年，我国市场经济快速发展，我想何不趁年
轻闯一番？于是决定下海创业。当时广州处于城市建设
高峰期，我选择建筑工程的细分市场——拆卸工程。3
年后，我做到了拆卸工程行业的头部企业。

小时候，我常听大人们讨论国家大事和出国考察
的所见所闻。那时我就在想，中国何日才能强大起来？
人民何时才能富裕？即使后来“下海”，我也始终希望能
为国家办事、为人民服务。

2010年，机会终于来了——我成为广州市政协委
员。10多年来，我提交了不少提案和建议。这些建言不
仅得到广州市委、市政府的采纳实施，也得到广东省
委、省政府和国家相关部委的高度重视，有些还得到过
国家领导人的批示，为推进改革发挥了作用。

这张推动行政审批改革的“万里长征图”，不仅是
我“为国履职、为民尽责”的重要见证，也让我成了“明
星委员”。

从2001年下海做第一个投资项目建设起，我就想
能不能画一张图，将开发建设的全流程记录下来，以后
不用再走回头路。为排出最优报建流程，我让团队成员
将收集到的不同部门的不同审批事项做成一个个方格
纸片，按报批顺序在时间轴上排列拼成了一张图。经过
无数次修改，终于在2012年1月，首张完整的审批流
程图诞生了。

我当时设想，“万里长征图”不是一张图，而是一套
分5个阶段的改革方案，每一个阶段的改革版本都既
有现行审批流程图和审批事项清单、审批材料清单、收
费事项清单，更有改革建议图和关于具体改革措施的
政协提案。

2013年1月广州两会期间，我首次公开亮相“万

里长征图”和建议。我在会上说：“一个投资项目从立项
到审批，要跑 20 个委办局，53 个处室（中心、站），办
100项审批事项，盖108个章，需799个审批工作日。”

“万里长征图”一出，就引起社会热议和广泛关注。
会后不到10天，广州就成立专题领导小组开始着手流
程简化，并提出限时整改意见。行政审批制度1.0改革
正式启动！此后10年，我一直与政府部门并肩作战，提
出1.0、2.0、3.0、4.0版改革建议，绘制优化后的审批流
程图，帮助政府部门在加强监管的同时降低企业的时
间成本，优化营商环境。

改革并非一帆风顺。2015 年 1 月，国务院总理
李克强在广东自贸区考察时，将“万里长征图”命名为

“万里审批图”，并给“万里审批图”打叉，要求广东为改
革探路。而此时，改革已进入深水区。

为此，2015年7月，全国政协组织召开“深化行政
审批制度改革”专题协商会，我作为唯一的地方政协委
员出席，并作行政审批制度改革 3.0的专题汇报。随
后，广州市和国务院后续相继出台深化改革方案。如
今，广州投资项目行政审批由799天的“万里长征”缩
短到现在最快只要50天。

2017年，大型政论专题片《将改革进行到底》把
“万里审批图”选为改革案例。2018年，“万里审批图”
入选国家博物馆“伟大的变革——庆祝改革开放40周
年大型展览”。

2013年至今，我带领着“曹志伟委员工作室”陆续提
出“人在证途”居民办证制度改革、“五险一金”改革、驾驶
证管理改革、“二孩”和“三孩”配套政策改革、医疗改革等
多个方面的建议，并持续推动多项改革成果落到实处。

改革无止境。虽然在这个过程中遇到了很多困难，
但是我觉得，在这个改革的时代，只有参与了，才会一
生无悔。我还是会坚持自己的理想，并为此而奋斗！

“万里审批图”变短了，但它还可以更短！我愿以我
的奋斗青春，书写更宏伟的改革故事！

（作者系广州市政协常委，广东省新的社会阶层人
士联合会副会长）

万里长征图 奋斗青春路
曹志伟

时光荏苒，稍年长的人或许对我并
不陌生。

1978年，我作为“地方支援中央
文艺骨干”一员，调至中国歌舞团担任
报幕员，后任中国歌舞团团长助理。自
1980 年主持首届“新星音乐会”以
来，我曾连续主持1989至1991年中央
电视台春节联欢晚会，担任1997年香港回归和1999年
澳门回归等大型活动主持人，被业内誉为“中国主持第
一人”。

年轻时，最重要的是要知道方向在哪里，并且坚持
不懈地为之努力。我来自音乐之城，从小受到文化艺术
的熏陶。那时我每天早晨六点准时起床，早早在舞蹈队
的排练室里，对着室内的镜子走来走去，日复一日地锻
炼形体和专业能力。

年轻人不能轻易放过任何一个向别人学习的机会。
1979年，我迎来一个到南方演出的机会。我积极主动
向当地人学习方言，然后巧妙运用学到的方言进行开
场。南北交融的文化，让我的个人修养和专业水平都得
到锻炼。

在我的记忆中，新星音乐会对我而言弥足珍

贵。虽已过去整整 42 年，但我清晰记得，那是 1980
年的中秋夜。“亲爱的朋友们，在这美好的夜晚
……”当晚，在坐满观众的首都体育馆，我别出心
裁地进行了更为感性的报幕方式，观众感到耳目一
新。串场词清新生动，让我实现从报幕员到主持人的
转变。

新星音乐会取得巨大成功，也成为中国音乐史上
的一次变革。每当看到当时的合影，我都感慨颇多：
青春的美丽永远是念念不忘的，也是我人生中最美好
的记忆。

奋斗的青春也让我和政协建立起特殊的感情。我
曾是第十、十一、十二届北京市政协委员。我积极
主动发挥政协委员的社会影响力，多次发起参与

“哈尔滨之夏”系列活动。2018年，我成为黑龙江省

政协常委，在履职过程中，我先后提
交有关脱贫攻坚、乡村儿童艺术教
育、省政府应重视发挥在京优秀家乡
人才的作用等提案，并获得优秀提案
奖。

2014年，我当选为中国少年儿童
文化艺术基金会会长，公益慈善工作

成为我的“主业”。这些年，我把目光投向“老少边
穷”地区孩子们的艺术教育和艺术教师的培养上。
2017 年，我和团队策划发起了“艺教工程”公益项
目，先后组织开展了一系列在全国产生重大影响的公
益活动。

不忘初心，方得始终。为给孩子们创造更多展示和
成长的机会，我和团队近期正筹备发起“艺教工程·少
儿国际合唱节”落地哈尔滨。我想，也许通过一些努力
就能影响到孩子一生；也许还会培养出更多今后为家乡
作出贡献的人。

年轻的朋友们：如果你有梦想，就去大胆追求吧，
因为时间不等人，奋斗的青春最美丽！

（作者系民进中央委员，黑龙江省政协常委，中国
少年儿童文化艺术基金会会长）

奋斗的青春最美丽奋斗的青春最美丽
阚丽君
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我是1977年恢复高考后的第
一届大学生。高考之前，我是一名
农村青年，大学对于我们这批人的
命运走向有着特殊意义，因而这段
经历也显得至关重要。

1978 年 2 月，我进入南京大
学历史系读书，毫不犹豫选择了在
当时不算热门的考古学。一方面是
因为我读中学时看过《化石》《地
理知识》《科学画报》等杂志，或
多或少受了影响；另一方面考古专
业的课程远比历史专业要丰富，而
且觉得考古学与科学更紧密。直到
现在，我也常对学生讲：作为考古
学家，给自己的定位首先应该是科
学家。

我的整个大学生活都沉浸在学
习之中。早上天没亮，我就出去跑
步，然后晨读；晚上教室熄灯后，
在楼道里继续看书。学校有助学
金，在班级中我拿得最多，助学金
一半用以吃饭，一半用以购书。总
之，我的大学生活非常充实，内心
始终怀揣理想。我自己的体会是，
好大学就是好本科，好本科可以决
定人的一生，我后来的工作和研究
均是以本科学习为根基而铺展开
的。大学里有好老师是一方面，而
自己的主动阅读和持续积累更加重
要。

大学毕业后，我到南京博物院
考古部工作。1997年，南京市文
物研究所成立后，我向南京市文物
局第一次提出南京城市考古的命
题。此前，南京的考古工作主要集
中于郊区的墓葬发掘，大规模城市
建设对地下遗存破坏严重，让人痛
心疾首。但我们也只能采取“见缝
插针”的工作模式，紧盯城区各个
工地，一旦发现遗迹暴露，就采集
标本、记录地层、拍摄照片，力求
有所发现。数年间集腋成裘，竟记录了上百个遗址点，采
集标本堆满库房，这也构成我撰写《六朝瓦当与六朝都
城》一书的基本材料。

瓦当犹如六朝考古之锁钥。之前我们在明孝陵陵区内
开展文物调查时，在密林中发现一处石墙遗迹，并发现了
半个莲纹瓦当，我立刻意识到这是南朝早期瓦当，随后决
定正式发掘，从而发现了六朝坛类建筑，并荣获全国
2000年十大考古发现。

东吴是六朝的开启者，石头城是南京建都肇始阶段的
代表性建筑，其重要性不言而喻。1998年，我开始寻找
石头城的线索。次年，我开挖了一条探沟，探沟中发现一
座墓葬打破城垣，随葬青白瓷盒盖上有铭文“江南官膏伍
两”，与南唐晚期李煜去南唐国号改称“江南国”的历史
相印证，由此明确了城垣的年代下限。同时，探沟中还出
土了东吴、东晋和南朝的砖瓦。

通过这条探沟，基本确认了六朝石头城遗址的所在。
2008年以后，我持续多次对石头城遗址进行考古，发现
了城垣、城门、角楼、砖铺路面等一系列重要遗迹，年代
从东汉末期持续至隋唐，使得南京建都史在石头城的考古
发掘过程中变得鲜活起来。

2017年，石头城考古现场发现一块城砖，砖上赫然
出现“石头”二字铭文。这使我莫名冲动与感慨：你坚持
不懈地对某一遗存进行探索，它也会在某一时刻帮你实现
理想，这是一个非常感人的过程。

其实，我们那一代的大学生始终有一个理想：用自己
所学为社会服务。文化遗产学让我找到用知识为社会发展
服务的实践领域，极具现实意义。

年轻人不能丧失理想，把自己的命运和国家命运、人
类命运结合起来，对一个人的成长极其重要。所有能成就
事业之人，都是站在社会角度上思考问题，社会也会为其
理想提供支持。

有远大的事业追求，内心才能承受得住挫折，才有力
量勇往直前，才有幸福感。所以遇到各种困难时不能放
弃，要为理想而坚守。

（作者系全国政协委员，南京大学文化与自然遗产研
究所所长）
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“男儿何不带吴钩，收取关山五十州。”我是被姥姥用
革命故事“喂”大的，投身军营的志向是姥姥帮我树立的。
虽然我未能扛枪保家卫国，但强国是一场接力赛，我可以
用我的方式融入时代洪流中。

行动是青年最有效的磨砺，青春的光芒不正是在踏
实读书时、在放手拼搏中闪耀吗？

我的青春，是由成千上万册书搭建的，也是在创新创
业中实践的……本科与研究生阶段大量、多领域的阅读，
为我后来的管理和科研奠定坚实的理论基础，让我也更
加坚定了人生方向——科技创新。

自主创新是攀登世界科技高峰的必由之路，青年常
为新，青年也最能为新。进入北京握奇数据公司之后，我
推动成立当时北京首个民营企业博士后工作站——握奇
数据博士后工作站，在复合型尖端人才的引进、培养、使
用方面起到很大作用。

2022年5月10日，我们迎来一个好消息：我与团队
研发的具有完全自主知识产权的智能卡，以第一名的成
绩中标法国大巴黎地区基于安全芯片的电子票项目，奠
定中国智能卡在欧洲交通市场的主流供应商地位。

这是属于中国智能卡的高光时刻。
高光的背后是艰辛。过去，高质量智能卡的市场一度

被国外所垄断，欧洲的智能卡企业甚至曾怀疑地问：“你
们有轨道交通吗？”面对这些不理解甚至带有嘲笑意味的
问题，我告诉研发团队，一定要掌握核心科技，打破国外
专利壁垒，推动中国品牌建设。我们的目标是把中国的智
能卡销售到欧洲，甚至销售到智能卡发源地——法国，要

让世界看看中国科技的力量、见识中国创新不可阻挡的
步伐。

如今，我们终于成功了！
20年弹指一挥间，我的青年时代与科技创新同行。

凭借创新创造和优质服务，我带领研发团队研发的智能
卡已经成为欧洲主流交通卡规格产品的主要供应商，专
利成果转化产值达83亿元，产品销售到全球60多个国
家。

但我们要做的不只是科技创新的同路人，更要成为
科技创新的护航人。2016年，我们意外地收到一家公司
在美国提起的巨额专利侵权诉讼。我带领知识产权人员
在充分进行涉案专利与被诉侵权产品的分析比对后，得
出不侵权的结论。在对方提起诉讼后不到两个月的时间
内，在没有支付任何和解金的情况下，迅速解决这起美国
诉讼，打了一场漂亮的知识产权反击战。

2021年12月，我正式成为第十四届北京市朝阳区
政协常委。虽然青春激情已褪去，但中年壮志犹激荡。我
始终认为，知识产权制度建设要与科技创新同频共振。因
此，基于科技创新遇到的种种现实问题，我提交相关提
案，建议设立科技创新融合文化项目专项扶持资金，继续
为科技创新保驾护航。

个人奋斗拼搏，成就了更好的自己；大家共同奋斗，
才能铸就时代的辉煌。于我而言，更美的风景永远在前
方，追梦者的脚步不会停歇。

（作者系北京市朝阳区政协常委，北京握奇数据股份
有限公司企业技术中心主任、智能卡研究专家）

让世界看到中国科技的力量
郭天光
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青年是标志时代的最灵敏的晴雨表，时代的责任赋予青年，时代的光荣属于青年。作为各行各业的代表人士，政协委员在各自的青春岁月里艰苦奋斗，将
青春记忆融入了时代记忆之中。为此，人民政协报推出《照片里的青春》专题报道，采访政协委员或约请政协委员以撰文方式，回忆峥嵘岁月，重温奋斗故事，激
励新时代的中国青年人，用青春的能动力和创造力激荡起民族复兴的澎湃春潮，用青春的智慧和汗水打拼出一个更加美好的中国！

本期专栏中，四位委员来自不同领域，有着不同经历——曹志伟精心绘制的“万里长征图”，推动我国行政审批制度改革不断深化；贺云翱长期耕耘南京城
市考古一线，坚持不懈探寻石头城遗址，最终成功“定位”；郭天光带领团队打破国外专利壁垒，让世界看到中国科技的力量；曾被誉为“中国主持第一人”的阚
丽君，投身公益慈善事业，为孩子们的成长创造更多可能。让我们一起走进他们的青春岁月，读一读他们的青春故事。

20132013年年11月月，，曹志伟在广州两会期曹志伟在广州两会期
间展示间展示““万里长征图万里长征图””。。

郭天光青年时期旧照郭天光青年时期旧照

19841984 年年，，贺云翱在发掘扬州唐城贺云翱在发掘扬州唐城
南门遗址现场南门遗址现场。。

19801980 年年，，新星音乐会为新星音乐会为““报幕报幕
员员””阚丽君设计的海报阚丽君设计的海报。。

20112011年年11月月，，贺云翱贺云翱 （（右一右一）） 在南在南
京六朝石头城发掘现场京六朝石头城发掘现场。。

郭天光郭天光 （（右一右一）） 与研发团队与研发团队


